
Assemblée des Evêques

Comme chaque année, les évêques de France se sont réunis à Lourdes 
après les fêtes de la Toussaint. Parmi tous les sujets que nous avons 
abordés, les questions concernant la pédophilie et les abus sexuels 
ont marqué profondément nos échanges. Divisés en trois groupes, les 
évêques ont entendu des victimes agressées dès leur plus jeune âge par 
des prêtres. Les témoignages des victimes nous ont permis de mesurer les 
destructions qu’ont subies les personnes agressées. Ces temps d’écoute 
et d’échange furent des temps graves, denses et intenses. Nous avons 
pris conscience que l’Église doit travailler avec les victimes pour faire la 
lumière sur ces abus, proposer l’accompagnement des prêtres fragiles et 
travailler à la prévention pour la protection des enfants. 

Nous avons pris deux décisions majeures : mettre en place une commission 
indépendante pour faire la clarté sur l’ampleur de ce phénomène et les mesures 
prises par l’Église depuis de nombreuses années. Nous avons aussi décidé de 
proposer « un geste financier » aux victimes qui le souhaiteraient.

Parmi les autres sujets débattus, nous avons évoqué les prochaines élections 
européennes. Eclairés par Enrico Letta, ancien président du conseil italien, nous 
avons redit notre engagement envers une Europe qui prennent en compte les 
particularités des pays membres tout en favorisant davantage de coordination 
envers les états. La question migratoire est un catalyseur de la difficulté à avoir une 
politique commune et une prise en charge par tous de ce qui pèse sur les pays de 
premier accueil. Europe, que veux-tu faire de toi-même !

Nous avons également échangé sur les nouvelles ritualités civiles (manifestations 
diverses, sports, concerts, accueil républicain d’un enfant, funérailles civiles, mariages 
civils, etc.) Celles-ci sont offertes dans un contexte de diminution de la pratique 
religieuse en notre pays. Le rite construit notre humanité et l’homme est en quête 
des rites dont il a besoin pour sa vie individuelle et sociale. 

Cette assemblée des évêques nous a invités à la conversion personnelle et à la mise 
en place de structures nécessaires à la vie, à la vérité et au chemin de notre Église en 
ces temps de transformations majeures. 

† Jean-Luc Bouilleret
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